
资料照片

  朱燕军现任宝山区顾村镇沈杨村党

支部书记、 村委会主任， 市第十六届人

大代表、 宝山区第八次党代会代表。

2015 年底， 朱燕军上任沈杨村党

支部书记， 第一件事便是走家串户了解

情况。 “人口增多， 环境变差” 是他最

直观的感受。 2016 年初， 朱燕军向村

容村貌“开刀”。 他找了设计公司， 对

乡村的整体风貌进行顶层设计， 并拿出

一个村民小组试点“量身定制”。 起初

村民并不理解， 也有不少质疑声， 他召

集村民代表， 请来设计方， 亲自上阵充

当“讲解员”。 1 个多小时的讲解， 村

民听罢纷纷鼓掌， “如果我们村能变成

这样， 那该拆的拆， 该改的改。”

村民不再“计较”， 项目实施更加

顺畅， 村里的河道治理、 五违整治工作

都取得显著成果， 累计拆除违法建筑共

15 万平方米、 河道整治 9 条； 在村内

道路和庭院等地栽植绿化 7.5 万平方

米， 粉刷文化墙 2000 平方米； 先后投

入 2400 万元用于全村的公共基础设施

建设， 为村民建设了凉亭、 亲水平台、

羽毛球场、 农村路灯、 污水纳管等基础

设施。

在改造工程实施过程中， 朱燕军带

领班子成员按照“四议两公开” 的原

则， 通过“社区通” 和入户走访线上线

下相结合的方式， 充分发扬民主， 广泛

征求意见， 做到实施过程和结果全公

开， 赢得了村民的理解和支持。

改变村貌只是第一步， 实现乡村发

展， 产业振兴才是基石。 作为曾经钢管

行业内颇具名气的堆场， 沈杨村常常被

调侃为“钢管之乡”。 村里单纯依靠土

地出租， 收益已让周围村羡慕不已。 但

稳定收益的背后是沈杨村大量违法搭

建、 尘土飞扬带来的环境、 治安等问

题。 发展绿色产业， 优化产业结构， 必

须要逐步清退钢管租赁企业。

朱燕军提出这样的想法后， 很快听

到了不同的声音。 “断了收入的最大源

头， 日常开支怎么办？” “把这些企业

清退了， 你靠什么带老百姓致富？” 反

对的声音很大。

两委班子会上， 朱燕军反复向大家

讲解他的规划构想， “只有顺应时代发

展新趋势， 融入发展新格局， 我们才能

立于不败之地。” 他还聘请了专业设计

公司配合完善村两委班子共同商量的规

划。 很快， 班子成员、 村干部都被打

动， 自觉当起了“讲解员”。

朱燕军和村干部站在村民的角度将

事情说深说透， 用浅显易懂的话语陈说

利弊， 充分回答村民所提出的各种问

题。 最终， 朱燕军提出的逐步清退钢管

租赁企业的想法和“花卉苗木基地” 规

划在村民代表大会上获得了村民的一致

同意。

如今， 2.1 万平方米花卉苗木基地

和 35 亩的花海成为沈杨村乡村振兴的

靓丽名片， 花卉市场的兴起不仅给沈杨

村带来每年 200 万元的租金收益， 还给

村里带来源源不断的人气。

沈杨村立足“城乡结合、 大都市近

郊” 的区位优势，以花卉苗木基地、青少

年农耕体验中心、 锐擎卡丁车赛场等项

目为核心，大力发展第三产业，形成“多

要素集聚 + 多业态发展 + 多模式推进”

的商贸农旅相融合经济模式。此外，沈杨

村通过环境整治带来的美丽景色和人气

吸引了一众投资， 精酿啤酒城、 国际高

中、康复医疗中心等项目也将陆续落地，

沈杨村发展的步伐大步向前。

朱燕军：从尘土飞扬到神采飞扬

代表风采

□ 宝山人大供稿

  近年来， 随着城市化进程的快速推

进， 住宅小区地下车库作为居民日常停

车的重要场所， 其安全问题逐渐浮出水

面， 引起社会各界的广泛关注。 部分老

旧小区的地下车库更因年久失修、 管理

疏漏等问题， 隐藏了诸多不为人知的安

全隐患。 近期， 市人大代表针对小区地

下车库的安全隐患问题， 提出建议， 呼

吁专项整治。 对此， 相关部门高度重

视， 积极回应。

地下车库暗藏“隐秘角

落”，亟待阳光照射

余思彦代表在调研中发现， 本市部

分住宅小区的地下车库存在诸多安全隐

患。 由于年久失修， 风管吊柱等关键设

施快速锈蚀， 导致管道脱落砸车伤人、

潮湿锈水滴落损害车辆等事件时有发

生。 同时， 地下车库地面湿滑， 容易造

成人员摔倒受伤， 风机的排风噪音也产

生了一些严重的扰民问题。

“我曾亲眼见过一辆轿车被车库内

掉落的管道砸中， 车主的损失谁来承

担？” 余思彦代表说， “还有， 地下车

库的潮湿和噪音问题， 让居民们苦不堪

言。 这些问题看似不大， 但实则关系到

居民的切身利益和安全。”

此外， 随着新能源车辆的增多， 地

下车库防火工作也面临巨大压力。 由于

部分地下车库消防设施陈旧， 无法满足

新能源汽车的充电需求， 存在严重的火

灾隐患。 余思彦代表认为， 这些问题必

须引起相关部门的高度重视， 尽快采取

有效措施予以解决。

针对小区地下车库存在的安全隐患

问题，余思彦代表提出了多项建议。他建

议由市消防、房屋管理等有关部门牵头，

对建成 10 年以上的地下车库开展一次

全市层面的安全隐患专项排查整治行

动，明确相关主体的权责，着力加强隐患

排查， 聚焦风险防控， 加快隐患整改。

“我们希望通过这次专项整治行

动， 能够彻底排查出地下车库存在的安

全隐患， 并督促相关单位尽快整改。”

余思彦代表表示， “同时， 我们也希望

相关部门能够建立健全长效管理机制，

确保地下车库的安全使用。”

余思彦代表还建议加快制定修订相

关规范要求， 明确新能源充电桩加装等

新情况下地下车库的设计规范和防火要

求。 他强调， 随着新能源汽车的普及，

地下车库的消防设施必须跟上时代步

伐， 确保在火灾等突发事件发生时能够

迅速响应、 有效处置。

此外， 余思彦代表还提出， 在新建

住宅小区地下车库项目中推广使用新型

材料和技术、 加强地下车库应急预案专

项编制及演练、 推动地下车库的智能化

管理等建议。 他认为， 这些措施的实施

将有助于提高地下车库的安全性和管理

效率， 为居民提供更安全、 便捷的停车

环境。

市住建委：专项整治行动

即将展开

对于余思彦代表的建议， 市住建委

表示高度重视并积极回应。 市住建委相

关负责人表示， 近年来， 市消防、 房

管、 公安等部门已经连续开展了多项消

防安全专项整治行动， 针对住宅小区地

下车库的安全隐患问题进行了排查和整

治。

“我们将结合余思彦代表提出的宝

贵意见， 将住宅小区地下车库安全隐患

排查纳入专项治理内容， 全力发动属地

街镇、 公安派出所、 居 （村） 民委员会

等各级基层力量， 对地下车库开展全面

检查排查。” 市住建委相关负责人表示，

“同时， 我们将督促物业服务企业落实

对地下车库的日常管理责任， 全面自查

自改隐患问题。 对于问题严重的， 我们

将督促相关单位建立隐患清单、 责任清

单， 加强动态跟踪， 运用综合治理手段

逐项督促整改。”

市住建委还表示， 将继续加强与

国家标准规范组的沟通， 推动配建分

散充电设施的新建车库消防设施的设

置、 防火单元划分等要求能进一步明

确并纳入国家标准。 同时， 市住建委

将加强对新建住宅小区地下车库项目

的监管， 确保新型材料和技术得到广

泛应用， 提高地下车库的安全性和耐久

性。

市房管局： 加强监管，确

保地下车库安全使用

市房管局也对余思彦代表的建议作

出了积极回应。 市房管局相关负责人表

示， 根据《上海市地下空间安全使用管

理办法》 《上海市民防工程建设和使用

管理办法》 等法规规章的规定， 本市住

宅小区地下空间的安全使用管理工作已

经纳入了法规框架内。

“我们将继续加强日常巡查检查，

对发现的问题及时督促整改。” 市房管

局相关负责人表示， “同时， 我们也将

加强对物业服务企业的监管和指导， 确

保其履行法定及合同约定职责， 加强对

地下车库的日常管理和维护。”

在应急预案及演练方面， 市房管

局表示将积极配合市消防救援总队等

部门的工作， 加强住宅小区地下空间

灭火救援和应急处置能力的建设。 市

房管局还将加强对专项维修资金使用

情况的监管和指导， 确保维修资金能

够及时到位并用于地下车库的维修和

改造工作。

智能化管理成趋势，助力

地下车库安全升级

在推动地下车库智能化管理方面，

市住建委和市房管局均表示将积极探索

和尝试。 市住建委相关负责人表示， 将

深入贯彻《关于进一步加强本市消防基

础设施建设的实施意见》 规定， 推进消

防物联网组网建设从公共建筑向住宅小

区延伸。 鼓励有条件的住宅小区通过运

用物联网等信息化手段加强对地下车库

消防设施运行状态的感知、 检测、 维护

和管理。

“智能化管理将是未来地下车库管

理的重要趋势。” 市房管局相关负责人

表示， “我们将积极配合相关部门， 推

动地下车库的智能化升级工作。”
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